

## Hagamos memoria

Si; hagamos memoria; mejor dicho, refresquemos las de los señores concejales que, no queriendo ser menos que Homero, también duermen más de lo que para la población fuera necesario.

No queremos con esto recordarles que los coches continúan sin ostentar el número de orden que prescriben las ordenanzas, ni siquiera que en no pocas ocasiones se vé á los que en un fragil andamio se ganan la vida, trabajar sin el cinturón de seguridad, tal vez por estar convencidos de que es el remedio peor que la enfermedad en caso desdichado de caída; ni con esto pretendemos tampoco recordarles que ya da en verse por esas calles perros sin bozal; que los cargadores continúan circulando por las aceras, ni siquiera que no faltan palomas callejeras, ni menos que la vigilancia resulta deficiente por falta de personal.

Tampoco es nuestro animo recordarles que a pesar del artículo 106 de las novísimas ordenanzas, las rifas se efectúan en plena plaza pública y que nunca falta en las horas que en la Almotacenia se adjudica al pescado alguna *barbiana* que expenda en la puerta del edificio papeletas para la rifa de un mantón ó de una docena de tazas con sus correspondientes platos ó de un raspador para quien tenga mucho que raspar.

No; es de algo más importante, de algo que más interesa de lo que vamos á ocuparnos, y bien sabe Dios, que a ello nos mueve la perdida memoria y de voluntad en el Ayuntamiento que ha dado en la mala costumbre de relegar al olvido ó dejar para los idus de Marzo la resolución de asuntos que no dejando de ser beneficiosos para el particular que los promueve redundan también su realización en beneficio de esta capital.

De esto da pruebas á cada paso nuestro Municipio por que no pasa sesión sin que vuelvan á la Comisión ó queden sobre la mesa ó se arrojen debajo de ella asuntos de esos que no admiten dilación por que no pueden ni deben esperar.

Tal acaece con el asunto de la Casa de Socorro, tal con el *belén* que á propósito de la Sociedad de Abastecimiento de aguas se traen entre manos y tal con muchas cosas que debían haberse ya ultimado dado que con su pronto despacho se beneficia á Santander.

Hay quien dice en plena sesión:

Estamos abocados—¡y tan á bocados! á un conflicto si como es de creer el verano se presenta caliente; y sin embargo, ni las fuentes antiguas dan luz ni se procura por medio ninguno aumentar el caudal de aguas que surte á Santander.

Hay quien cree que debiera haberse concedido el establecimiento del tranvía proyectado por los señores Soto y Corcho y cuyo tranvía enlazaría la capital con Peñacastillo creando así una nueva vía de innegable utilidad; hay quien cree que debiera haberse comenzado a la creación de un buen alcantarillado, utilizando para el constante lavado del conocido las aguas del mar, y hay quien cree duermen en las comisiones y negociados el sueño de los justos... y cabales no pocos expedientes que debieran haberse terminado meses hace, acaso años.

Pero esto, como el proyectado túnel de Sotileza, como el *negocio* de la estación, como otras muchas cosas bien pueden dejarse para el invierno que son las noches largas y animadas las sesiones.

Lo interesante se ha llevado á cabo; sábase ya de que capítulo ha de salir el sueldo del nuevo arquitecto y sabese también quien habrá de pagar las nuevas tarifas de consumos.

Y gracias que no se sabe quien será electo interventor... no se dan á la prensa las notas diarias ó semanales de la recaudación por consumos; haciendo con esto creer á la generalidad de los que no lo creemos que es cierto lo que se murmura, que es exacto lo que al oído se dice.

## La familia primitiva (1)

H. Spencer atribuye la poliandria á la limitación naciente de la promiscuidad:

"Debemos, dice el ilustre filósofo, mirar ante todo la poliandria como uno de los tipos de las relaciones maritales proviniente de la ausencia de reglas sociales en el estado primitivo; tipos que han subsistido en las sociedades en que las formas rivales, que no encontraban condición favorable, han sido impotentes para hacerlas desaparecer."

Tal nos parece también la causa probable más general de la poliandria.

Permítansenos ir más lejos y plantear la cuestión en forma.

¿Cuál es la causa que ha producido esta desviación de la promiscuidad hacia la poliandria?

Una vez más es necesario buscarla en el juego de fuerzas psíquicas, en la acción siempre creciente del individualismo. Desde que el individualismo apareció en la mujer se formaron los centros de atracción, y el caos social debió cesar para dar lugar á formas definidas y circunscriptas se la ha visto producirse siguiendo los medios, ya en la poliandria, ya en la poligamia, ya en una y otra restringidas. Y es que si los pueblos obedecen duda luego á las necesidades económicas, tienen y son siempre y sobre todo principios espirituales, y como tales se encuentran más á placer movidos por resortes psíquicos.

A medida que el individualismo se desarrolla en un medio favorable entre la mujer la poliandria se eleva hacia la unidad marital. He aquí la marcha progresiva.

- Poliandria grosera*: Una mujer y muchos maridos, no parientes, cada uno de los cuales tiene otras mujeres no parientes.
- Poliandria atenuada*: Una mujer y muchos maridos, no parientes.
- Poliandria muy atenuada*: Una mujer y muchos maridos que son parientes.
- Poliandria elevada*: Una mujer y muchos maridos que son hermanos.

Segun H. Spencer, la *poliandria elevada* ha sido apreciada en América entre los *avaros* y los *maipuros*, y en Asia entre los habitantes de *Cachemira*, *Kinaver*, *Ladak*, *Kistewar* y *Sirmor*. Strabon cuenta que en la Arabia feliz los hombres de una familia se casaban en común con una mujer.

Los inconvenientes de la poliandria son:

- 1.º No hay cohesión en la familia.
- 2.º Lazos de parentesco débiles. Las relaciones maternas son las únicas definidas.
- 3.º El culto á los antepasados no se desarrolla.
- 4.º Fecundidad débil.
- 5.º Los ancianos no son cuidados.
- 6.º Es poco propia para el desarrollo del individualismo en el hombre pues las atracciones son rápidamente neutralizadas.

Pasemos a la *poligamia* que no es otra cosa que la posesión de muchas mujeres por un solo hombre.

La poligamia es igualmente una forma primitiva que ha borrado la promiscuidad; bajo este punto de vista constituye un progreso.

En general resulta de mi acrecimiento de individualismo en el hombre, acrecimiento manifestado por el patriarcado y el rapto de las mujeres. Esta captura, esta apropiación es un testimonio de fuerza y de bravura, que lleva el sello de una condición elevada.

Del matrimonio por captura se ha obtenido la *exogamia*.

"Del matrimonio por captura dice Sir John Lubbock, sea como triste realidad, sea como ceremonial importante, prevalece en *Australia*, entre los *sicalayos*, en el *Indostan*, en el *Asia central*, en *Siberia*, en el *Hautschaitka*; entre los *esquimales*, los *pieles rojas* de la América septentrional, los aborígenes, del *Brasil*, de *Chile* y de la *Tierra del Fuego*, en las islas del *Pacífico*, entre los *polinesios*, los *vitianos*, los *árabes*, los

(1) La question sociale; études sur les bases du collectivisme, par Aug Brousseau.—Alcans editeur Paris, un vol, 7 francs, 50.

*negros*, en *Ciscaria*, y hasta muy recientemente en una gran parte de Europa.

En algunas partes de Francia, segun el mismo autor, hasta el siglo XVII la recién casada debía simular cierta resistencia en el momento de entrar en casa del marido.

Por la traducción:

PAZ L. ALGAY.

## DE POLICIA

Allá, por el mes de Julio de 1898 en una de las sesiones celebradas por nuestro Municipio, la comisión de Policía presentó un proyecto para la *recolección* de basuras.

Quejábase la prensa entonces de que fueran esparciendo broza los carros encargados de conducirla haciendo aspirar miasmáticos olores al desgraciado que tenía la mala suerte de pasar junto á los nada aromáticos vehículos y no faltaba—antes bien sobraba—quien manifestase que era la vergüenza de las vergüenzas y la asquerosidad de las asquerosidades la forma en que se venia haciendo la *recolección*.

Propúsose entonces la comisión de Policía realizar una reforma plausible a todas luces; el dibujo de los carros en proyecto daba idea aproximada de lo que los vehículos serían, y en forma cilíndrica y en hermético cierre prometían algo que no creemos se haya cumplido, á pesar de que para formar el reglamento, se consultó á médicos, arquitecto, ingeniero y químico municipales, y el ingeniero quedó encargado de estudiar el emplazamiento y condiciones del estercolero y los demás señores de presentar—dentro cada cual de su esfera de acción—bases que sirvieran de punto de partida para formar un reglamento completo y perfectamente meditado.

Creemos llegó á hacerse la subasta y que esta se hizo bajo el tipo de 900 pesetas cada carro de los diez que se necesitaban aun cuando es de creer que la subasta no llegara á realizarse por cuanto á pesar de que las nuevas ordenanzas dicen que "el particular que tenga que transportar basuras por las calles de la ciudad lo hara en carros cerrados" el Ayuntamiento, creyendo que por haberlas hecho no rezan con él las ordenanzas continúa transportando las de las casas y vías públicas en carros más abiertos que granada que explota, sin tener en cuenta que no todos tienen obligación de ser chatos; ventaja innegable á ciertas horas de la mañana... y de la noche.

Claro es que rogáramos al Ayuntamiento que en medio de todas esas frivolidades en que entiendo cada sesión que se celebre, dedicara un paréntesis á tratar de asunto tan importante cual es la creación de un buen servicio de limpieza; porque, créanos el Concejo, el que disfrutamos podrá ser aceptable en cualquier arrabal de Fez y aún será admisible en los de Tetuan pero en Santander, en la capital de la Montaña resulta además de antiestético pernicioso para la salud.

Y no es que en el Municipio deje de haber ediles ilustrados gente culta a quienes se les alcanza sobradamente la verdad de cuanto dejamos expuesto pero ¿qué vamos á hacer si hay cera y no arde?

## PALIQUEANDO

Ago la peñola (¿eh? ¡que bonita entrada, amigo Bravo!) después de haberla dejado largo tiempo, no precisamente colgada de la espetera, sino tendida negligentemente sobre tosca mesa de no pintado pino, para empezar con el maestro Campoamor y terminar pasando por Catarineu en un señor A. M. que tiene una *Caridad* perfectamente fusilable.

Espero que el amigo Bravo del Barrio dejara quieto á Benot y que en esta ocasión no me acusaré de censurar lo bueno y lo malo, solo por que lo voy a transcribir sea obra de Campoamor, el cual poeta si bien tiene bastante bueno tiene también no poco bastante malo.

Y esto último pruébalo con crecer este

final de una fábula campoamoriana.

"Aunque en roble *villano* ingerteis, *gran señor*, algún manzano, pese á tanta locura, *ai ver sus frutos con un dejo doble*, se ha de saber que tiene vuestra hechura de manzano *la sien* y el pié de roble".

No me negaran ustedes que esto es malo, muy malo doblemente censurable por ser producto de quien es, es decir de un poeta eximio, como hemos ó han dado en apellidar ahora al que sobre lo vulgar se eleva.

Frailles franciscos que á predicarme lo vinieran no me convencerían de que en *villano* es un ripio más grande que una loma (no José de la) como también es canote poético en *gran señor* á quien el poeta parece dirigirse.

Podrá ser verso

"al ver sus frutos con un dejo doble," pero, francamente hablando, solo pasará por tal en el Colegio de sordo mudos, no donde exista quien no tenga necesidad de trompetilla para entenderse con el vecino.

Y ¿donde me dejan ustedes ese manzano *con sienes*?

No ha muchos días decía ne un mi amigo que es preciso ayudar al poeta; pero como yo creo que cuando uno se llama Campoamor, y tiene escrito tanto bueno, por más que hay perpetrado un *Colón* que para si quisieran tantos padecen insomnio, tiene derecho el público que lea cosas todas dignas de la fama del autor.

Bueno que el lector ayude al poeta novel que promete, pero al que tiene obligación de dar hermosos frutos ¡a santo de qué ha de tolerarsele castaños sin protestar de ellos?

Y vamos con el amigo Catarineu, á quien también han hecho ingresar en el gremio de eximios periódicos que no tuvieron reparo en calificar de bien versificado el monólogo aquel de que ya trata *mi primer novio* original ó cosa así de José Bravo.

En cuanto á la forma nada puede pedirse á los catorce en decasílabos obra de Catarineu que tengo á la vista; pero como yo entiendo que el verso si ha de ser verdadera manifestación del arte deba estar ajustado a la verdad y no es verdad que la ambición más noble sea un mito como Catarineu afirma, como tampoco lo es que

"en la luz, en la sombra, en lo infinito reina con despotismo la mentira" de aquí que no se me figure muy aceptable soneto que contiene versos tan inocentes y tan forzados como estos cuatro que copio

"Ves á la madre cuyo encanto inspira la sonrisa de paz de un angelito?"

¿Ves?... ¡ya el niño murió!... No oyes un grito de interminable desconsuelo?... ¡Mira!

¡Sí, mira... me y no me toques! Ves! mira! ¡Repuñales con la poesía de los eximios!

Mas adelante

"...ruedan las flores

á los abismos *cóncavos*, profundos" El soneto, que parece escrito por el que descubrió al ir á Castro un *sendero férreo* termina diciendo que es el amor un tirano

"...que va y viene matando soles y alumbando mundos"

¡Dios mío! ¡qué profundidad de pensamiento tienen los cerebros vacíos de ideas!

¿Qué querrá decir esto?

Meditemos aun cuando para ello hayamos de dejar en paz hasta otro día al señor A. M. de la *Caridad* fusilable...

Oh, si; ¡meditemos!

EL CHICO DE LA VENTERA.

## SEMBLANZAS SANTANDERINAS

CV

Desde niño al negocio consagrado es en negocios hoy tan competente, que,—y esta es la verdad—difícilmente en los que emprenda se vera engañado.

El solo en Santander es que ha luchado con Compañía casi omnipotente, de poder á poder y frente a frente, hasta ver su derecho respetado.

Por el huevo no fué; fué por el fuero; es por sus bellas dotes estimable, y no emplea en lo superfluo su dinero;

en su trato es sencillo, dulce, afable, y de el Banco de España es consejero según el mismo Banco, irremplazable.  
EL CHICO DE LA VENTERA.

### Sección de noticias.

La Comisión municipal de festejos ha acordado que hasta el día 15 del actual mes se reserven á los feriantes los puestos que ocuparon el año anterior, advirtiéndoles que pasada esta fecha se adjudicarán á quienes lo soliciten con la debida anticipación.

Hemos visitado la Sastrería que en la calle de San Francisco, esquina á Puerta la Sierra tiene establecida el señor don L. Hurtado, y desde luego podemos decir que este establecimiento está montado con gusto sumo, y que además de esto posee un completo surtido de excelentes géneros ingleses, para todos los gustos, por delicados que sean.

Las personas que deseen vestir con elegancia y economía no deben dudar acercarse al Comercio sastrería del señor Hurtado, donde quedarán complacidos por el esmero que tiene demostrado en el corte de prendas.

El vapor correo francés *La Navarre* que salió de este puerto para el de la Habana el día 22 del pasado mes de Junio, ha llegado sin novedad á su destino, el día 3 del corriente, á las seis de la tarde.

Procedente de la Habana se encuentra en Laredo el honrado comerciante don Francisco Basoa, quien con su laboriosidad y constancia ha logrado crearse una fortuna en la capital de la isla de Cuba.

Varios propietarios y vecinos del paseo de la Concepción, nos suplican roguemos al señor Alcalde ordene se extienda alguna cantidad de arena (aunque sea poca) por los andenes de dicha vía tan frecuentada por los forasteros.

Aquellos señores, ven con placer que se hermosteen las alamedas y demás paseos de la población, y desean que no se *excepcione* al paseo de los *consules*.

Trasladamos con sumo gusto el ruego á la Alcaldía, permitiéndonos al mismo tiempo hacerle observar el deplorable estado de conservación en que se halla citado paseo, y, lo preciso que es ejecutar algunas reparaciones. Bien lo necesita y merece via donde tantos hoteles bonitos y de gran costo se han construido.

Pasado mañana tocará la banda de música municipal un bonito programa en la plaza de la Libertad, de once y media de la misma á una de la tarde.

Una de las embarcaciones que en el puerto de la Coruña se dedica á la pesca de la merluza, al levantar días pasados las redes, sacaron envuelto en ellas una especie de tiburón de dos metros de longitud.

El pez fué conducido á tierra.

Se ha publicado una disposición en el periódico oficial por la que se hace un llamamiento, por un plazo improrrogable de dos meses, á todos los acreedores por víveres y efectos al ejército durante la última campaña de Cuba.

En el citado plazo de dos meses deberán presentar en el ministerio la factura de los créditos con los documentos justificantes.

Pasado dicho plazo, si no son presentados serán declarados nulos todos los créditos.

Bueno es que lo tengan presente los que están provistos de créditos contra el Tesoro por la causa citada.

Se ha dispuesto por Real orden que el abono de tiempo de campaña concedido á las tropas de la isla de Joló y adyacentes, comience á contarse desde 18 de Octubre de 1896, en vez de serlo desde el 1.º de Mayo de 1898.

Los dueños de fondas y hoteles del Sardinero se las prometen felices este año por los muchos pedidos de habitaciones que todos los días reciben, para la próxima temporada balnearia.

Ya tenemos en danza otra serie de billetes del Banco.

El Consejo de gobierno ha acordado autorizar la circulación de una de 25 pesetas que llevan la fecha de 17 de Mayo de 1900.

Para dentro de breves días se espera en esta ciudad al general Macías, comandante en jefe del 6.º cuerpo de ejército á que pertenece esta región.

El objeto de su visita es el de revistar las tropas de la guarnición, y es posible que con este motivo disminuya en la mitad la nuestra por la *exuberancia* de soldados que guardan á Santander.

Varios vecinos se nos han acercado á esta redacción manifestándonos el incumplimiento de las ordenanzas municipales y disposiciones relativas al caso dadas por la Alcaldía.

Esta es la causa de que llamemos la atención del señor Alcalde acerca de lo que ocurre en el almacén de carbón mineral situado en la Plaza del Principe número 5, cuyo dueño ó encargado se firma *Krüger*.

Parece que días pasados metió en dicho almacén nada menos que un cargamento de carbón, y además de este ayer metió otro cargamento, lo que hace que los vecinos estén que no les llegue la camisa al cuerpo.

Si la memoria no nos es infiel, está dispuesto que estos almacenistas no tengan en los locales del centro de la ciudad más carbón que lo que puedan despachar al día, para evitar la producción de gases y fuegos que el carbón produce, como ha sucedido ya en el almacén de que nos ocupamos y en otros varios.

Pues bien creemos que el señor Horga no querrá tener sobre sí la tremenda responsabilidad que haber pudiera, caso de producirse algún incendio por esta causa y seguros estamos que así que se entere del asunto dará las órdenes oportunas para hacer cumplir lo mandado.

Se ha dispuesto que los abonos de campaña que las clases ó individuos de tropa en general no apliquen á retirados ó á mejorar sus premios de constancia, se consideraran como rebaja de servicio en la primera reserva ó reserva activa, y extinguido el tiempo de ésta, se aplicara el resto á la segunda reserva.

En vista de haberse constituido en Madrid la Junta de la Liga Marítima, en Barcelona se ha formado una comisión de protesta contra los despilfarros en la Marina.

Esta comisión tendrá representantes en toda España.

Pide la reducción de gastos en el ministerio; que desempeñe la cartera un hombre civil hasta que la Marina dependa del departamento de Guerra; que se cierre la Escuela Naval; que se suspenda el ingreso en la Armada, y que se supriman las gratificaciones de embarque.

Pide también que sean inmediatamente desguazados los barcos inservibles.

Confirmase que los reyes visitarán esta ciudad, el mes próximo, y que su venida la harán á bordo del vapor de guerra *Giralda*.

Y que la noticia ha de resultar cierta, no cabe duda, desde el momento en que se ha ordenado que todos los prácticos del puerto se provean del uniforme que les esta mandado.

Acompañará al buque real en su viaje la escuadrilla que se está reuniendo en San Sebastián.

Nuestro querido colega *Noriciero Sontanderino* suplica á la prensa la inserción de la siguiente noticia, que reproducimos por tratar de una obra de caridad.

“A una familia que verdaderamente lo necesita, se le ha perdido una cantidad de billetes del Banco. Se suplica á la persona que los haya encontrado los entregue en esta redacción.”

Parece que el ilustrado profesor don Julian Fresno de la Calzada, ha presentado la dimisión del cargo de Director de esta Escuela de Comercio.

Segun nos dicen la renuncia está hecha con motivo de la renovación que en el personal piensa hacer el ministro de Instrucción pública.

Pasado mañana dará principio en algunas parroquias y conventos de esta ciudad la solemne Novena en honor de Nuestra Señora del Carmen que todos los años se celebra,

Por faltar á la decencia y producir escándalos, el señor Gobernador civil ha multado á varios individuos.

En el negociado de festejos del Ayunta-

miento se facilitará las personas que no hayan recibido invitación para la “Batalla de flores,” y así lo deseen el reglamento y cuantos detalles relativos á la fiesta deseen conocer.

Anoche acudió numeroso público al debut de la Compañía que dirige el señor Balaguer, en el teatro principal.

Las obras representadas *El ratoncito Perez* y *La muela del juicio* conocidas en Santander, fueron interpretadas de manera que resaltaron bastante de como las conocíamos, lo que agradó á la concurrencia.

*El barón de tronco-verde*, obra original de don Ricardo de la Vega gustó mucho por las situaciones cómicas que contiene, y más, en justicia, por el finísimo trabajo que la señora Valverde, el señor Balaguer y todos sus acompañantes hicieron de la obra.

El público rió con satisfacción los chistes y aplaudió en varias escenas á los actores.

Esta noche, función entera, se representaran el juguete cómico en un acto *La Victoria del general*, la comedia de Vital Aza *La Praviána* y la comedia en dos actos, basada en el argumento de una obra francesa por don Mariano Pino Dominguez, *Matrimonio Civil*.

El día 28 del corriente se celebrará en la dirección general de Obras Públicas la subasta de acopios para la conservación de la carretera de la estación de Torrelavega á Oviedo, en la parte de esta provincia, bajo el tipo de 23.166 pesetas 47 céntimos; y la de la de Palencia á Tinamayor, parte de esta provincia, en 11.168'80.

Movimiento y productos durante el mes de Junio de 1900 de la Compañía del ferrocarril de Santander á Bilbao:

	PESETAS
96.067 viajeros. . . . .	116.192'64
16.046.496 kilógs. mercancías. . . . .	66.816'01
912 cabezas de ganado. . . . .	1.910'82
Varios. . . . .	15.970'84
Total. . . . .	200.890'38
Producto en igual mes de 1899. . . . .	182.694'23
Id. en 6 meses de 1900. . . . .	1.093.318'69
Id. en 6 meses de 1899. . . . .	1.000.045'16

Ya se han repartido los programas de los conciertos que se han de celebrar este año en el Casino del Sardinero durante los meses de Julio y Agosto, verificándose el inaugural por invitación mañana, sábado, y el primero de abono el domingo.

El personal lo compone lo más notable de las orquestas de la Sociedad de Conciertos y del teatro Real de Madrid, cuyos nombres damos á continuación:

Don Manuel Romero, primer violín solista; don Abelardo Corvino, idem idem; don Agustín Sánchez Arista, idem idem; don Eduardo Vidal, segundo idem; don Agustín Soler León, idem idem; don Florencio Vidal, viola; don José María Soler, idem; don Ricardo Arnillas, violoncello; don Juan Enguita, idem; don Juan José Torres, contrabajo; don Deogracias Olalquiaga, armonium; don Felipe Espino, piano.

El abono es por 30 conciertos-bailables, que se verificarán los domingos, martes y jueves de cada semana.

Los *extraordinarios*, cuando los haya, se celebrarán precisamente en lunes y viernes y en los cuales tomarán parte notabilidades artísticas de universal renombre.

También se verificarán en el transcurso de la temporada *seis cotillones*, en los que se obsequiará á las señoras con caprichosos regalos.

La orquesta estrenará en el transcurso de la temporada *cincuenta* tandas de valeses y *cincuenta* cuadrillas de rigodones adquiridas en París y Bruselas exclusivamente para los bailes de este Casino.

Tanto en los conciertos como en los bailes se ejecutarán obras del repertorio mas selecto, estrenándose varias de eminentes compositores españoles y extranjeros.

La empresa de este Casino no ha omitido gasto ni sacrificio alguno en el decorado de sus salones, así como igualmente en el restaurant.

También pone en conocimiento de los señores abonados que ha mandado hacer unas preciosas carteritas de raso sin las cuales será imposible la entrada.

Hemos recibido atenta circular suscrita por don José María Peña, en la que nos comunica que á consecuencia del fallecimiento de su señor padre, don José P. Lomberra, (q.e. p.d.) ha determinado seguir al

frente de los negocios á que dicho señor se dedicaba y de los que durante algunos años trabajaron juntos.

Deseamos al señor Peña aumente la clientela que tenía su finado señor padre.

En la sección de minas del Gobierno civil han sido admitidas las siguientes solicitudes:

D. José Mac Lennan, vecino de Bilbao, tres demasías con los nombres de *Demasia á Complemento*, *Segunda Demasia á Demasia de Deseada segunda* y *Demasia las Muñecas*, de mineral de hierro, en término de Villaescusa.

D. Toribio Guantes, vecino de Portugalete, 13 pertenencias con el nombre de *José María*, de mineral de hierro, en el sitio llamado Somocarasa, término de Voto.

D. Alejandro Pisor y Quintana, vecino de Valmaseda, 12 pertenencias con el nombre de *La tercera*, de mineral de hierro, término de Limpías.

El uso del Callicida Escrivá para la curación de los callos aumenta tan prodigiosamente, que su autor, el farmacéutico don J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7) apenas si puede servir los numerosos pedidos de los farmacéuticos de España, que lo venden á 6 reales el frasco.

BOLS		DIA 5
MADRID		
Deuda 4 % interior al contado. . . . .		72 00
Id. 4 % exterior. . . . .		78 75
Id. 4 % amortizable. . . . .		80 40
Billetes de Cuba de 1886. . . . .		85 30
Id. id. 1890. . . . .		71 35
Acciones del Banco de España. . . . .		504 00
Compañía de Tabacos. . . . .		409 00
Obligaciones de Aduanas. . . . .		000 00
Id. de Filipinas. . . . .		91 60
París á la vista. . . . .		27 50
Londres á la vista. . . . .		31 95

**COTIZACION**  
DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Deuda al 4 por 100 interior, D, 72'20; E, 72'25; F, 72'10.

Obligaciones del ferrocarril de Alar á Santander; 115'75.

Santander 5 de Julio de 1900.—El adjunto de turno, *F. Resines*.

### Crónica Científica

**SUMARIO:** *El color del Sol.*—*Estrellas de colores.*—*El astro-rey... sin categoría.*—*Otros soles.*—*Edad de las estrellas.*—*El verdadero rey de los astros.*—*En defensa del nuestro.*—*Color solar.*—*Su aprovechamiento.*—*Riquezas en el Sol.*—*Edad del Sol.*—*Lo que vivirá.*—*Fin de la raza humana.*

Hace poco hablabamos del color del cielo, quedando en que no era azul como á nuestra vista se presenta, y decíamos que el Sol es anaranjado ó rojo.

El que hizo esta observación fué Mr. Langley astrónomo norteamericano, dudándose de ella hasta que Mr. Dêe del Observatorio naval de Washington la confirmó.

Si pudiéramos elevarnos sobre la atmósfera que nos rodea, *veríamos* en medio de la oscuridad que arriba reina, á los astros con sus verdaderos colores; astros de color rojo, verde, azul, amarillo, violáceos, etc., todos los colores del arco iris.

Nuestro Sol no les quita en estas condiciones su respectivo brillo; la Luna apareceria más brillante á nuestros ojos.

¿Por qué vemos el Sol rojo y amarillo? Porque las ondas de este color son las que atraviesan más facilmente la atmósfera, y ¡oh humillación! El Sol, que pasa por nuestro astro soberano, es un *sol pequeño* que tiene modestísima categoría; la misma estrella Siria que á simple vista es tan insignificante, despide más luz que el *bermejo platero de las cumbres* segun Quevedo.

Las estrellas como todo lo de la Creación, nacen, se desarrollan y mueren. Las que tienen poca *edad* se distinguen por su color amarillo, vamos, están anémicas. Aumentan las calorías y se tornan azules hasta llegar al azul oscuro que es el *sumun* de la potencia calorífica.

En la constelación *Lira*, existe la estrella *Vega*, que por su color azul y su tamaño (cien veces mayor que el Sol) se supone que tiene un brillo y un calor inconcebible. Pero *Lisardo en el mundo sideral hay más*. La estrella *Alción*, sin ser la mayor de todas, lo es mil veces más que el Sol.

La debilidad nerviosa o neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demas afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada droguería de los Sres. Perez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 3139, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Pero hoy por hoy, el verdadero astro-rey es Acturus que alumbró y calentó el Universo, cinco mil veces más que el Sol, que queda destronado, pero conservando la dignidad de tal, pues si le dividieran en 1.250.000 trozos, cada uno sería tan grande como la Tierra; y en cuanto a su calor si en su atmósfera se pusieran 500 millones de kilómetros cúbicos de hielo, durante un segundo, instantáneamente se convertirían en agua hirviendo.

Por eso se comprende que desde hace tiempo, varios sabios se dedican a buscar la manera de aprovechar el calor solar como fuerza motriz. Las máquinas se instalarían en el Sahara, que ahora de nada sirve.

Si esto se consiguiera, el desierto de Sahara sería una inmensa población de fábricas, y entonces si que se podría decir lo de que se acabó el carbón.

No se crea que todo este calor llega a la tierra por que en este caso sería insufrible. El calor que nos manda pasa por la atmósfera, que le reduce a proporciones infinitesimales y aun así hay días que nos asamos, después de recorrer 150 millones de kilómetros.

Asombrosa es también la atmósfera que rodea al Sol.

Si un poder mágico nos proporcionara una parte de esa atmósfera en estado sólido, no nos asustaría nuestro estado pecuniario.

Pues en ella hay en estado gaseoso, el platino que tanto vale aquí, oro, el metal vil, y carbono, líquido que solidificado se convierte en diamante.

El carbono es esas nubes de sol, blancas y brillantes.

El Sol, a pesar de su temperatura, todavía es un niño, pues no tiene más que 35 millones de años, y según se ve hasta dentro de 800.000 años no estará en su apogeo.

Si por el contrario nuestros lectores, se van haciendo, como el andaluz del cuento—llegarán a morir, sino de viejos, de falta de calor, es decir, de frío.

El Sol ira disminuyendo de tamaño por su combustión, hasta que la tierra sea solamente habitable en el Ecuador, donde se emigrará para vivir en eterno invierno, cada vez más hondo, hasta que la falta de luz y calor, condiciones de vida, indispensables, hagan desaparecer del planeta la raza humana.

El Sol a su vez se aproximará a la estrella Vega y la tierra le seguirá convertida en helado cementerio donde estarán fenecidas las vanidades del mundo finado (R. I. P.).

Claro es que para esto falta mucho, pero llegará a menos que otra causa que no sabemos, renueve el calor solar, ó lo sustituya con otro Sol suplente.

DR. TRAVELLER.

## Despachos telegráficos.

Madrid 5

En los círculos políticos se habla mucho acerca de la conferencia tenida por el señor Sagasta con la Reina Regente a consecuencia del enlace matrimonial de la princesa de Asturias con el hijo del conde de Caserta.

El señor Sagasta no dió su asentimiento porque el asunto ha de ser discutido en las Cortes.

Un telegrama que se acaba de recibir de Salamanca participa que la magnífica catedral gótica de aquella ciudad está ardiendo.

El fuego, a la hora de telegrafiar estaba circunscripto a la torre, de la que se han desprendido las campanas.

El agua no alcanza a aquella altura y por esta causa los trabajos de extinción son imposibles.

Mañana es el día señalado para comenzar los embargos en Zaragoza.

Los telegramas recibidos acerca de la guerra del Transvaal dan cuenta de que un pequeño destacamento boer atacó una columna inglesa fuerte de 5.000 hombres a los que hicieron siete muertos y muchos heridos, obligándoles al fin a emprender la retirada.

El general inglés Clement persigue en el Estado libre a las fuerzas que manda el comandante boer Ron.

Dícese que los boers tienen el propósito de establecer su cuartel general en Nelo-friut. También comunican que el secretario del Gobierno del Transvaal, Mr. Ritz se embarcó para Hamburgo, llevando el tesoro de la República.

Un telegrama del Cabo comunica que los boers prepararon una emboscada a los ingleses cerca de Kronstand logrando capturar a dos oficiales y varios soldados de la columna de Methuen.

Otro telegrama de Londres dice que en Durban circula el rumor de que los boers despojaron del mando al general Dewet por aconsejarles la sumisión.

Los telegramas que se reciben de China dan cuenta de que ha sido herido el almirante Seymour, en el combate librado cerca de Tien-Tsin. Se elevan a 7000 hombres las pérdidas que tuvieron los chinos.

Las tropas aliadas consiguieron apoderarse de Tien-Tsin, pero se teme que los chinos reciban refuerzos y ataquen de nuevo a la ciudad.

Numerosas fuerzas chinas han desembarcado cerca de Tacú. Circula allí el ru-

mor de que han sido enviados los ministros extranjeros a una de las ciudades del Sur del imperio.

Asegúrase que el virrey de Jan Hong ha publicado un edicto prohibiendo que los buques extranjeros se acerquen a los fuertes que defienden aquel puerto.

Un telegrama de Londres da cuenta de que en las Cancillerías europeas ha producido mal efecto la declaración del ministro de Negocios extranjeros de los Estados Unidos manifestando que esta nación no pretende declarar la guerra a China y si solo proteger la vida y haciendas de sus ciudadanos, estando dispuesta a ordenar la retirada de sus tropas una vez se restablezca la paz.

Los supervivientes de Pekin relatan que un millar de extranjeros y 400 soldados se refugiaron en la legación inglesa y que agotados los víveres y las municiones se entregaron a los boxers y estos los acuchillaron.

Se ha publicado un bando disponiendo que los europeos abandonen a Pekin en 24 horas.

Las graves noticias que se reciben de China han hecho descender los fondos en todas las Bolsas.

Corre el rumor de haber sido envenenados el Emperador y la Emperatriz.

En el Consejo de Ministros se acordó que la Corte salga para San Sebastian el martes a las 7'45 de la tarde.

Ha sido admitida la dimisión del general Salgado de presidente de la Junta clasificadora de Marina, nombrando para este cargo al general Churruarín.

Háblase de una combinación en Marina por la que muchos empleados del ministerio serán destinados a los departamentos.

En Málaga solo se han verificado dos embargos habiendo pagado todos los demás.

La prensa de hoy comienza a insinuar

nuevamente la probabilidad de que el señor Villaverde abandone definitivamente la cartera de Hacienda.

Un telegrama de Nueva York comunica que una locomotora chocó en Parque contra un depósito de gasolina. Este hizo explosión, resultando seis muertos y 21 heridos.

El mismo telegrama añade que otro choque entre dos tranvías en Eastveester produjo 35 muertos y 18 heridos. Han sido extraídos 115 cadáveres más, muertos en el horroroso incendio del Lloyd alemán.

Parece que el señor Silvela ha vuelto a pensar en el arreglo del Tribunal de Cuentas, encargando de la presidencia del mismo al señor Catalina.

## RESTAURANT EL CANTABRICO

PEDRO GOMEZ FERNANDEZ Socio gerente que fué de La Villa de Suances CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO TELEFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Lengua de vaca salsa italiana.

## LA MUJER ESPAÑOLA Y AMERICANA

(Su esclavitud, sus luchas y sus dolores)

RESEÑA HISTÓRICA POR

E. RODRIGUEZ SOLIS

Acaba de publicarse este interesantísimo libro, que abarca toda la historia de la mujer, y se vende al precio de TRES pesetas en la Administración de este periódico y en las principales librerías.

SE VENDE papel viejo de periódicos en esta imprenta.

## JUAN PARDO

ALAMEDA 1.ª, 16.—SANTANDER

VICTORIA, NAUMANN Y PHEBUS reconocidas como las mejores bicicletas para las carreteras de España MÁS DE 2.000 MAQUINAS VENDIDAS SIN UNA SOLA RECLAMACIÓN

Completo surtido de accesorios y gran taller de reparaciones

Maquinas de alquiler a UNA PESETA hora.—Motociclos y automóviles, reparaciones y piezas de recambio.

sitiaban a Gaeta. La resolución que tomó de hacerse fuerte contra ellos le hubiera dado resultados si Alejandro VI hubiera vivido algún tiempo más.

Tal fué su conducta en los asuntos presentes. En cuanto a los del porvenir como debía temer que el nuevo Papa tratase de quitarle lo que Alejandro le había dado, trató de parar el golpe valiéndose de cuatro medios:

1.º de el de exterminar toda la raza de los señores a quienes había despojado, a fin de quitar al Papa toda ocasión de restablecerlas,

2.º de el de ganar para su causa todos los gentiles hombres romanos, para con su ayuda poder tener sujeto al papa.

3.º de el de hacerse en el Sacro Colegio con el mayor número posible de partidarios, y

4.º de el de alcanzar a ser tan gran señor antes de la muerte de su padre que por sí solo pudiese resistir con ventaja la primera acometida.

De estas cuatro cosas llevaba ejecutadas

do algun odio fué de parecer de partir en dos a Raniero para apaciguar los espíritus y demostrar así que si alguna crueldad se había cometido era imputable, no a él sino al feroz natural de su ministro. Y aprovechando la ocasión, una mañana hizo exponer en la plaza de Cereña el cuerpo del ministro colocado sobre una plancha teniendo un cuchillo ensangrentado al lado; horrible espectáculo que sorprendió a la vez que contentó las poblaciones.

Pero volvamos a nuestro objeto.

El duque se veía muy poderoso y en parte, a cubierto de todos los peligros presentes por haberse armado a su gusto y haberse desembarazado de la mayor parte de aquellos que le podían perjudicar más directamente. De querer continuar sus conquistas solo tenía que temer por parte de Francia, sabiendo bien que el rey, que se había apercebido demasiado tarde de su falta, no lo consentiría. Por esto es por lo que comenzó a buscar nuevos amigos cuando los franceses entraron en el reino de Nápoles para arrojar de él a los españoles que

necesarios le fueran impidiéndole realizar nuevas conquistas y aún robándole las hechas, así como temía hiciere otro tanto el rey de Francia. Además había reconocido que los Orsini después de la toma de Faenza se habían portado muy flojamente en el asalto de Bolognia.

En cuanto al rey, César se penetró de sus intenciones cuando después de haberse apoderado del ducado de Urbino el rey le hizo desistir de la invasión de Toscana; de suerte que resolvió no depender mas de la fortuna ni de las armas de otro.

Lo primero que hizo fué debilitar los Orsini y los Colonna ganando para su servicio aquellos de sus aliados que eran gentiles hombres a los que dió grandes cargos, elevados empleos, y gobiernos según su rango, de suerte que en menos de un mes fué para él todo el afecto que perdieron los otros. Después de esto habiendo dispersado a los Colonnas, aguardó la ocasión de acabar con los Orsini ocasión que se le presentó y que aprovechó lo mejor posible,

# EL CORREO DE CANTABRRIA

MUELLE. 8

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

Tambien tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los Habilitados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encienden asi como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta

MUELLE 8-SANANTDER

**QUEZARAL DIGESTIVO**

**ESTÓMAGO**

SU ÚNICO Y EFICAZ REMEDIO

es el

**Quezaral Digestivo del Dr. Carceller**

TANTAS PRUEBAS TANTAS CURAS

Es verdaderamente maravilloso, á 3 y 5 pesetas caja

Preciados, 35, Madrid

EN SANTANDER:

Sres. Perez del Molino y Compañía

y en las principales farmacias y droguerías de España

AL POR MAYOR

**J. URIACH Y C.<sup>a</sup> - BARCELONA**

**QUEZARAL DIGESTIVO**




Causas de no tomar el QUEZARAL

Efectos de haber tomado el QUEZARAL



**SANTAL MIDY**

Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en

**48 HORAS**

Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. Cada Cápsula lleva el nombre

PARIS, 8, rue Violente, y en las principales Farmacias.

**VINO DE PEPTONA ORTEGA**

Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.



## JOSE MASFORROL GARCIA

Cristina Alta, 24, Santiago de Cuba

### AGENCIA GRAI. DE NEGOCIOS

Sirve con exactitud cuantos pedidos de cocos, caoba, cedro, fastete y cacao se le confiera. Admite cuantas consignaciones comerciales se le confien, contando con buenos depósitos para detallar las mercancías, y no s. rificiarlas en el muelle POR MALAS VENTAS. Acepta poderes para la administración de fincas rústicas y urbanas, representa agencias de periódicos marcas de fábricas registra las para evitar falsificaciones, patentes de invención, y cuantos asuntos se le confien con buenas referencias.

## DISPONIBLE

pues los Orsini habiéndose apercebido aunque demasiado tarde de que la grandeza del duque y del pontificado era su ruina convocaron á una dieta en la Magiona, en territorio de Perusa.

De aquí nacieron la revuelta de Urbino, los disturbios en la Romania y otros mil peligros de que el duque triunfó con ayuda de los franceses. Pero después de haber arreglado sus asuntos lejos de fiarse de Francia, ni de otros extranjeros para no tener que medirse un día con ellos, empleó la astucia, y de tal modo logró disimular su pensamiento que los Orsini, por medio de M. Paul á quien él se atrajo por medio de regalos de trajes, dinero y caballos se reconciliaron con el siendo tan inocentes que se pusieron en sus manos en Sinigaglia. Habiendo exterminado á estos jefes y conquistado la amistad de sus partidarios, tenia su poder fundamentos sólidos que era suya toda la Romania y el ducado de Urbino y habia ganado estos pueblos que comenzaron á disfrutar de bienestar. Y como este papel merece ser conta-

do así como imitado por los demás no quiero olvidarlo.

Cuando el duque tomó la Romania considerando que aquella habia tenido dueños impotentes que más que gobernar habian despojado á sus subditos dándoles ocasión más para desunirse que para marchar de acuerdo; y de tal manera abundaban en esta provincia los robos, las peticiones é insultos de todo género que comprendió que para pacificarla y hacerla obediente al poder real era necesario establecer un buen gobierno. Escogió para esto á Ramiro del Arco hombre cruel y expeditivo á quien confirió plenos poderes. En poco tiempo este hombre la pacificó y puso todo en orden, adquiriendo por ello gran reputación. Pero, después, el duque juzgando que no era necesaria una autoridad tan excesiva en el temor de que pudiera llagar á hacerse odiosa erigió en el centro de la provincia y bajo la presidencia de una excelente persona un tribunal civil en el que cada pueblo tenia su abogado; y como sabia que los primeros rigores le habian atraí-

tres cuando acaeció la muerte de Alejandro y la cuarta estaba casi hecha.

De los señores despojados por él mató á cuantos pudo echar mano y solo se le escaparon muy pocos; toda la nobleza romana estaba interesada por él teniendo un gran partido en el Sacro Colegio. En cuanto al acrecimiento de su Estado, pensaba hacerse dueño de Toscana, en la que poseía ya á Ferusa y Piombino, y como Pisa se habia puesto sobre su protección, no tenia más que invadirla; y no teniendo nada que temer de los franceses, arrojados del reino de Nápoles por los españoles, de aquí que los demás tuvieran necesidad de su amistad. Esto hecho Lucca y Siena hubieran cedido inmediatamente, sea por odio á los florentinos sea por miedo, sin que los florentinos pudieran impedirlo. Y resultando esto, como indudablemente hubiera resultado el mismo año en que murió Alejandro, hubiera llegado á ser tan poderoso y tan acreditado que hubiera podido sostenerse por sí mismo sin necesidad de tener que depender de ningun-

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.